

### El Estatuto Provincial

(Conclusión del preámbulo)

Hasta ahora sólo hemos hablado de la provincia. Pero, ¿y la región? ¿Existe? ¿No existe? ¿Debe existir? No faltan pensadores que con sentido arqueológico todavía desconocen el decreto de 1855 y sueñan en restaurar los antiguos reinos, como si desde que desaparecieron no hubiese transcurrido un siglo. No faltan tampoco realistas acérrimos que, viendo lo que hay y no lo que hubo, ni siquiera lo que puede haber, no admiten otra descripción intermedia que la provincia. El Gobierno tiene que equidistar entre uno y otro extremo.

Negar que la provincia está arraigada ya, profunda e indeleblemente en la vida española, sería una insensatez. La doctrina de los hechos consumados goza de general asentimiento; pero sus mismos detractores la respetan cuando el hecho consumado cuenta con más de noventa años de existencia. Y este es el caso de la provincia, creada en 1812, aunque realmente no naciese hasta 1855. Las Memorias redactadas hace un año por las actuales Diputaciones declaran unánimemente el amor, el afecto hacia las respectivas provincias. En sus páginas se precian de constituir por sí mismas verdaderas regiones; tal sucede con Santander, cuyos hijos la llaman «La Montaña», y con Logroño, sede de «La Rioja», y con Oñate, que regionalmente considerada se llama Asturias y es Principado. Así, pues, cualquier intento de «suprimir» las provincias provocaría justificada repulsa; bien entendido que retroceder no es suprimir, y que el retroceso, esto es, la rectificación geográfica de límites, se impone, porque no en balde pasen los años y progresan los pueblos. Con el problema el Gobierno se rotunda oposición a una reconstrucción de regiones por el estilo de las que se proyectaron en 1817, por Euzkatur; que esto sería un artificio y una violencia; aquí se recogían ecos del pasado, hitos de continuidad histórica; allí ficticias afinidades, exentas de cordialidad humana y de gestación milenaria. En una palabra, podría impugarse esa reforma con el mismo criterio y por idénticos motivos que lo fué el famoso real decreto de 1855.

Pero de esto no se colige que debamos prescindir de la posibilidad regional, que ya fué admitida en el Estatuto municipal. Puesto que, tratándose de servicios del Estado, es una realidad ya en diversos órdenes, puede serlo también cuando se trate de servicios de índole local. El Gobierno, pues, no

va inconveniente en ofrecer cauce a esa hipotética coyuntura, y al sobreactivo se inspira en el proyecto de 1919, aunque con mayor generosidad, que la del que legisla. Para el Gobierno, lo esencial, lo indispensable, es que el ambiente propio a la región exista realmente y no sea mera obsesión o pasajero desvarío de sentimientos respetable y sanos. Por eso quiere que la región surja cuando le sea posible, abajo, esto es, en las mismas entrañas del país: de los Municipios, en fin. Las Diputaciones, si no desean, podrán mancomunarse, como Corporaciones administrativas, para realizar fines administrativos, y creando mera personalidad administrativa; pero nunca podrán organizarse en regiones, porque éstas no son suma de Diputaciones, sino de Municipios.

Antes se ha dicho que en los días de cada provincia reside en cierto modo la soberanía para organizarla con vista a la más perfecta realización de los fines locales que le son propios. Pues puede agregarse que en los de varias provincias, sin fraccionarlas ni mermarlas, radica también la soberanía para agruparlas con aquel mismo objeto, que, como es lógico, se agrandará al dilatarse su base territorial. Para el Gobierno, por tanto, la región no es únicamente, ni siquiera principalmente, el pasado. Es, en cambio, fundamentalmente, una posibilidad futura de máxima descentralización y autonomía, que podrá coincidir o no con el pasado y que sólo tendrá derecho a vivir cuando surja por acrentamiento de actantes y comunes intereses morales y materiales.

Quedan expuestas, señor las líneas fundamentales del Estatuto llamado a regir la vida provincial española. Si se quisiera condensar en pocas palabras su esencia, podría decir que todo él es una llamada, una vibrante exhortación del espíritu local, mejor quizá que el espíritu municipalista. Pero con este Estatuto se continúa y completa la obra realizada en el municipio. Al someterla a la aprobación de V. M., el Gobierno, repleta de palabras que empleara ha no sólo, tiene que decir a los ciudadanos que les incumba realizar la segunda parte, acogiendo efusivamente la reforma, que fructificará si ellos saben amararla contra la picardía, aplicarla sin desmayo y defenderla de los ultrajes que directa o encubiertamente tratan de inferirle los intereses creados.

España demandaba moral, justicia, orden, paz, cultura, tolerancia y trabajo, y prepararla espiritualmente para disfrutar de estos bienes ha de ser labor de predicación y ejemplo de la Unión Patriótica, como ha de ser obra del Directorio Militar desde el Poder, descaujar cuanto en medio siglo de claudicaciones y debilidades se creó entorpeciendo estos fines.

Corresponde, pues, a la época conjunta y coincidente de actuación del Directorio y de predicación de la Unión Patriótica, la labor pedagógico-social de purificar y hacer eficaces los órganos de la justicia y la administración, para que, restablecida algún día la normalidad constitucional y requerida la opinión pública a dar su voto, decida, soberana, si le otorga a los que se unieron a las Uniones patrióticas, luchando por el saneamiento y regeneración nacional, o a los impenitentes y satisfechos de su obra anterior que quieren volver a proseguirla como si en España no hubiese pasado nada a partir del 13 de Septiembre de 1925.

### El fascismo

**Fiestas conmemorativas**  
Roma, 25.—Ayer se celebró en toda Italia con grandes fiestas el sexto aniversario de la fundación de los Fascios. El señor Mussolini, desde el palacio Chigi, presenció el desfile de los fascistas romanos siendo aclamado por la multitud.

**Discurso de Farinacci**  
Durante la ceremonia que se celebró en el Augustium, con motivo de la conmemoración del sexto aniversario de la fundación del fascismo, el señor Farinacci pronunció un discurso diciendo: «El fascismo ha perdido dos años en vanas negociaciones con grupos enemigos secretamente hostiles que le han traicionado. Hoy estamos solos, pero quizá es mejor, porque también somos más fuertes. El fascismo ya no es un partido: es una religión.»

Terminó diciendo que el fascismo continuaría su obra de levantamiento nacional, combatiendo especialmente la Prensa antinacional y las sociedades secretas.

Mussolini habla de la primavera del fascismo

Cuando el señor Mussolini apareció en el balcón del Palacio Chigi rodeado de los miembros del Gobierno y de los leaders fascistas, la multitud de «camisas negras» que desfilaron en manifestación procedentes del Corso Humberto, prorrumpió en aclamaciones.

El jefe del Gobierno, acallada la ovación, dijo:

«He querido presentarme ante vosotros y hacer oír mi voz, porque sabía que ello sería para vosotros un placer, y para demostraros que estoy siempre en medio de vosotros, os digo: así como la primavera es una renovación de la vida, igualmente el fascismo tendrá que reemprender su acción.»

Estas palabras fueron acogidas con nuevas aclamaciones.

### Peregrinaciones varias

Algunos pormenores y rectificaciones

Hemos recibido la siguiente nota:

A. «A Roma».—Para el itinerario que a su regreso pasa por Venecia y Milán, saldrá de Barcelona día 20 de Mayo y asistirá a las fiestas de la Canonización de la Beata Magdalena Sofía Barat. Día 29 de Mayo saldrá otra de Barcelona, con itinerario breve.

Día 2 de Junio otra con igual itinerario y con trenes populares para asistir a la Beatificación de la Venerable Madre Sacramento, con cuatro días de estancia en Roma. Su precio, todo comprendido, será de 355 pesetas.

Día 12 otra con cinco días de estancia en Roma, el mismo itinerario y los precios siguientes: 1.ª clase, 785 pesetas; 2.ª id., 615; 3.ª id., 428 pts.

B. «A Roma y Lourdes».—Itinerario breve; estancia en Roma cinco días; precios; los mismos que la anterior más los siguientes francos: 1.ª clase, 500; 2.ª id., 380; 3.ª id., 220. Saldrá el referido día 12 de Junio de Barcelona.

C. «A Lourdes».—Día 17 del mismo Junio saldrá de Mallorca con los siguientes precios: 1.ª clase, 145 pesetas más 500 francos; 2.ª clase, 100 pesetas más 380 francos; 3.ª clase, 65 pesetas más 220 francos.

En todas las expediciones habrá además una 4.ª clase económica con billetes de sólo vapor y ferrocarril sin comida ni hotel cuyo precio aún no se ha fijado. Los precios ante dichos son desde Mallorca.

D. «A Tierra Santa y Roma».—Admiten peregrinos hasta día 31 de este mes. Durante la travesía el Rdo. Padre Torres, S. J., dará algunas conferencias con proyecciones, como medio de preparación e ilustración de los señores peregrinos, amenzando al propio tiempo el viaje por mar.

Mallorquines, no esperéis el último momento para inscribiros! Para efectuarlo, o para informes, acudid a la calle de Caldés n.º 131.º Palma.

### La Santa Cuaresma en la Catedral Basílica

Según los Santos Evangelios, por el P. Juan María Solá, S. J.

**Tema general: Naturalismo y sobrenaturalismo.**—Fuera de Jesucristo no hay remedio para la sociedad contemporánea.

13) Miércoles de la IV Dom. (Juan. IX, 1-39).  
Parte dogmática.—Sólo Cristo pudo y puede decir: Yo soy la luz del mundo; sois la persona divina del Verbo, jantándose como la selva en el lodo, con la humana naturaleza, les medicina eficaz para curar al linaje humano cegado por el pecado de Adán. Sólo las fuentes de Silós (el bautismo, la penitencia) hay limpieza de nuestras almas. Solo este milagro del ciego de nacimiento es prueba fehaciente de la divinidad de Cristo.

Parte moral.—Ciegos, vamos a Cristo, luz del mundo, que vive la luz de la inteligencia, por la razón bien ordenada, la luz de la fe, sin vacilaciones ni perplejidades; y al fin de la carrera que nos ilumina con la lámpara sempiterna de su gloria.

Este diario no devuelve los originales ni sostiene correspondencia sobre los que recibe sin haberlos solicitado.

### EXPLICACIÓN DE PRIMO DE RIVERA

## La disolución de la Mancomunidad catalana

He aquí, íntegra, la nota de la Presidencia sobre la disolución de la Mancomunidad catalana; nota de la que ya dimos noticia en la sección telegráfica y cuya publicación hemos tenido que retrasar por exceso de original:

«Al hacerse público el Real Decreto que establece el nuevo régimen provincial, el general Primo de Rivera se cree obligado a explicar a la opinión, especialmente a la catalana, sus fervores por una ley que pudiera parecer en contradicción con ciertas tendencias que patrocinó hasta hace muy poco, y que consignó en su manifiesto de 13 de Septiembre de 1925.

Ya ha declarado en repetidas ocasiones que más valdrá que a las propias se frecuentemente a las ideas ajenas y como no es para él nunca caso de honor, ni siquiera de amor propio, sentimiento que muchos confunden, el rectificar su juicio.

En esta ocasión los ha rectificado totalmente en año y medio. Pensaba que el regionalismo histórico, sobre dar ocasión y eficaz desarrollo al sistema administrativo, podía afirmar los lazos de unidad nacional en España, y porque así pensaba lo defendió sinceramente. Pero luego ha ido ganando su juicio la opinión de que la descentralización es igualmente posible con el régimen Provincial que acrecienta las labores administrativas, judiciales y de servicios técnicos; como sistema general no lo aconseja la creciente actividad e intensidad de la vida Provincial, y por último, y en ello está la razón del completo cambio de criterio, el reconstituir desde el Poder la región, refuerza la personalidad, evita el orgullo diferencial entre unas y otras; es contribuye a deshacer la gran obra de la unidad nacional; es impedir la disgregación para la que siempre hay estímulo en la soberbia o el egoísmo de los hombres.

No sé si el decir afortunada o desgraciadamente, pero es lo cierto que hemos pasado por un ensayo de ese especial reglamento de la Mancomunidad de Cataluña, y él ha predominado en el sentimiento regional que, contra lo que se decía de que era divisible con el de patria grande, galopaba desenfrenadamente hacia el nacionalismo y el separatismo, haciendo pasar a los catalanes amantes de España horas de amargura y humillación y a los españoles todos de inquietud y descorazonamiento.

La labor de la Mancomunidad catalana ha sido la de arrancar con trépano y rotundo éxito, por todos los medios y todos los caminos, el sentimiento de amor a España en los corazones y en los cerebros.

Yo me creía indigno de la confianza que el pueblo, el Rey y el ejército han puesto en mí, si en este momento solemne sintiera la menor vacilación y indecisión, el menor apego a mis antiguas convicciones, que me detuvieran en el camino para evitar males tan amenazadores.

Administrativamente el fracaso de la Mancomunidad, como órgano político permanente, deliberante y ejecutivo, no puede negarse. En once años de existencia y contra un haber de servicios, obras y establecimientos bien modestos, ha consumido cuantiosísimos recursos del contingente provincial y además tiene una deuda propia de 70 millones y para colocar hoy sus valores ha de ceder a la Banca una comisión equivalente casi al interés que en un año se pide a un acreedor saneado.

Por este medio ha podido contribuir a hacinar en las provincias mancomunadas cantidades superiores a las que en su nombre y con su responsabilidad ha comprometido como deuda colectiva.

Ni en buenas manos, como ahora estaba en insuperables, podía la Mancomunidad, como órgano político permanente, dejar de ser una concepción equivocada, cuya desaparición esperan con ansiedad los cientos de miles de catalanes y asturianos que el domingo primero de febrero de este año formaban viviente doble valía en las plazas y hermosas Ramblas de Barcelona, para aclamar, tanto como al Rey y mucho más que al Gobierno, el resurgir del sentimiento español, ahogado por la propaganda tendenciosa y borrado por la labor de la Mancomunidad.

Tres cuartos de siglo de régimen provincial habían ido formando la unidad nacional sin que en España se perdieran los idiomas, dialectos, modismos y acentos peculiares, en los trajes, bailes, cantares y costumbres de cada comarca, recíprocamente vistos con cariño de unas provincias para otras, y han bastado estos once años de existencia de la Mancomunidad para que nacieran odios y recelos que, como eran artificios y contra la propia naturaleza y ventajosa de las cosas, venían ya extinguéndose hace año y medio y se esperaba a todo al recuperar el órgano administrativo provincial el carácter que le corresponde y que no es incompetente con que las Diputaciones coordinen sus servicios interprovinciales.

Uno por que perdieron ventajosa, otros por soberbia, y algunos por ciega convicción, no dejaron de ser doloridos, numéricamente representados por una mínima fracción, pues ni los payeses ni los obreros fabriles y artesanos, ni otros grandes sectores de opinión, sintieron nunca simpatía por una organización artificiosa que, sin saber ellos por qué ni cómo, iba triturando en sus almas un odio más, cuando tan necesitados estaban de estímulos y de amor. Los doloridos seban que no son estos momentos propios para exteriorizar protestas, porque el poder público es soberano y es firme.

Acceso tratan de llevarlo fuera de fronteras, demostrando la inconstancia de su amor a la patria a la que iban preparando la más triste amargura y humillación.

Si alguna vez vi referendo un escrito del Directorio con verdadera satisfacción y convicción, ha sido esta en que, el recibir las provincias españolas recursos y atribuciones para que se desenvuelvan con vida propia, creo que a la vez a bajado el peligro a que nos había conducido el ensayo de un régimen especial, cuya aceptación repudiaron otras provincias, y más bien impuesto por una resolución audaz que, solicitada por ellas en las catalanas, nos vería divorciada del amor que debe uniros a todos y sin el cual toda nacionalidad es inconsciente y artificiosa.

Solo me falta pedir a Dios, en quien reside todo el poder, haga que esta fecha sea tan benéfica como espero para España.

No sería justo dejar de consignar en estos momentos la sincera y leal información que el Directorio debe en esta ocasión a las personas que integran las diputaciones provinciales y su prudente y patriótico comportamiento que les ha inducido a informar con lealtad pero también a acata con ciudadanía las determinaciones del poder público, que no se inspira más que en el interés nacional.»

### Vida deportiva

Ciclismo

Hemos recibido la siguiente nota:

«El domingo, una comisión de la Junta Directiva del Veloz Sport Balear estuvo a recoger el trayecto Palma Luchmayor-Campos-Santanyi, donde deben celebrarse, el próximo domingo, si el tiempo no lo impide, las carreras ciclistas que fueron suprimidas.

La Comisión citada visitó, en cada una de las poblaciones interesadas a la autoridad municipal y a los industriales y comerciantes en artículos de bicicletas, solicitan su apoyo y cooperación a la fiesta deportiva del próximo domingo, teniendo la satisfacción de ver bien acogidas en todas partes sus pretensiones, y convencidos del interés que han despertado en todas partes las anunciadas carreras.

Prueba fehaciente de este interés y del deseo de apoyar la manifestación ciclista del 29 es la suma de premios ofrecidos, tanto por los Municipios, como por los industriales ciclistas, sin excepción que de este modo coadyuvan a la iniciativa del Veloz Sport Balear, y a cuyo apoyo que esta muy reconocido. La actitud de dichos comerciantes e industriales demuestra su cariño al deporte y su deseo de alentar manifestaciones ciclistas que el Veloz está dispuesto a no regatear a la acción mallorquina.

Los premios obtenidos por dicha Comisión ascienden ya en firme a la suma de 180 pesetas y han sido ofrecidos por las siguientes personas y entidades:  
Don Fernando Rotg, comerciante en biciletas de «S'Aranjass», 15 pesetas; don Miguel Cardell, comerciante de Luchmayor, 15 pesetas; don Antonio Llopart, id. idem, 15 id.; El Ayuntamiento de Luchmayor, 50 pesetas; don Juan Agulló, comerciante de Campos, 15 pesetas; D Jaime Lladó, id. id., 25 id.; don Francisco Pomar, id. id., 15 id.; don Gabriel Adrover, id. de Santanyi, 15 id.; don Matías Jaume, id. id., 15 id.

Se espera recibir la nota con el importe a los premios que han ofrecido los Ayuntamientos de Campos y de Santanyi, así como el prometido por un comerciante de esta última villa.

También los concejales de Luchmayor concederán, probablemente, un premio.

Una vez todos los premios, o la nota de los mismos, en poder de los organizadores, se hará pública su distribución, para lo cual se atenderá preferentemente la voluntad expresada por los donantes de aquéllos.

Se puede, desde luego, advertir que en todos los pueblos del trayecto se fijarán metas para la obtención de premios, con lo cual cada pueblo disfrutará del espectáculo de la llegada en embalaje de los corredores.

El punto en que se situarán las metas se hará público por conocimiento de los corredores, pudiéndose decir que serán, si los hay, muy escasos los que no ganarán premio, dada la distribución de éstos.

Se recuerda que la inscripción de corredores se cerrará, sin prórroga alguna, el viernes 27, a las siete de la noche. Todos los informes recogidos permiten augurar que será un gran éxito la carrera del domingo.



Un banquete

Anteanoche, en el «Restaurant de Oriente», se celebró un banquete íntimo, con el cual la Junta Directiva de la «R. S. Alfonso XIII» obsequiaba a su presidente, don Antonio Moner, como homenaje y prueba de compañerismo por la labor realizada al frente de dicha sociedad.

Ofició el banquete en nombre de todos los directivos, don Antonio Bnades, quien hizo constar la inquebrantable adhesión de los componentes de la Junta a la persona de su Presidente.

Al acto se adhirieron los señores Quintanilla, Gomila y Ferrá, ausentes de nuestra ciudad.

Quisieron los jugadores de la Real Sociedad, tomar parte en este homenaje, y a los postreros, todos ellos, se presentaron en el local donde se celebraba, leyendo el capitán del equipo, señor Estrades, unas cuartillas de saludo y felicitación al presidente Sr. Moner, por su acertada gestión al frente de la Sociedad.

Después, ya de sobremesa se habló de los proyectos de la Real Sociedad, felicitando los directivos a los jugadores por el Campeonato de Baleares, que este año, en reñida lucha, han sabido conquistar.

Como el banquete era un acto puramente íntimo, se acordó que el de homenaje a los jugadores, y al mismo tiempo, en conmemoración, de la fundación de la Sociedad, se celebrara el domingo de Ramos, día 5.

Antes del banquete, y por la mañana, tendrán lugar los actos que con motivo del actual Campeonato fueron aplazados y serán los siguientes:

Por la mañana, a las nueve, se celebrará una misa rezada en memoria y sufragio de los socios fallecidos; después, en el campo, tendrá lugar el descubrimiento de la lápida en recuerdo del que fué «celeste» jugador y socio de la Real, don Francisco Verd Estela (q. e. p. d.), muerto heroicamente en Marruecos.

A continuación, se verificará la bendición de la bandera de la «Real Sociedad Alfonso XIII».

Terminó el banquete de anteanoche dirigiendo, el homenajeado, señor Moner, frases de afecto y felicitación a los jugadores y compañeros de Junta, y dándose por todos los asistentes grandes hurras a los campeones de 1925.

**Automovilismo.**—Una brillante carrera. Conforme estaba anunciado, el domingo pasado, el conocido «sportman» don Jaime Colomer, realizó, tripulando un coche «Amlicar», tipo sport, de 6 H. P., la carrera para establecer el record de los 300 kilómetros.

El record era doble vuelta al circuito Palma-Luchmayr Campos - Felanitx Manacor-Artá-Santa Margarita-Muro La Puebla-Inca Palma.

La lluvia impidió que el señor Colomer realzase la doble vuelta.

No obstante, y a pesar del mal tiempo, recorrió todo el circuito (una vuelta) realizando una prueba brillantísima que le valió grandes felicitaciones de cuantos presenciaron la prueba, en la que estableció un promedio de 50 068 kilómetros por hora en los 110 kilómetros que recorrió.

La velocidad desarrollada superó a los cálculos más optimistas; y agranda las proporciones del éxito el pésimo estado de las carreteras de Mallorca, sobre todo en días de lluvia, que se convierten en verdaderos lavabos que exponen a serios peligros a los que se aventuran al tránsito por ellas.

Prueba de las dificultades con que tropeza Colomer es, que gran parte del trayecto se vio obligado a guiar el coche con una mano y a resguardarse con la otra del barro que copiosamente le saltaba a la cara.

Ejercieron el control, don Alberto Gomila, en Campos; don Jaime Saucha, en Artá; y don Rafael Torres, en La Puebla.

En la meta había el presidente del «Automóvil Club» don Lorenzo Rosés y los señores Martorell y Cardell, tesorero y secretario, respectivamente, de dicha sociedad.

Todos estimaron un éxito la carrera y felicitaron entusiastamente al señor Colomer, a quien siguieron, ocupados por deportistas, dos autos, uno de ellos conducido por su propietario, el señor Lillás.

El «Mahón» jugará hoy en Manacor. — Otros partidos

Hoy por la tarde, en Manacor, al el tiempo no lo impide, tendrá lugar el anunciado encuentro entre el equipo del «Mahón» campeón de Menorca, y el equipo «Manacor».

También se nos ha asegurado que se hacen gestiones, cerca del «Mahón» por los clubs «R. gionals» y «B. leares» para celebrar algunos encuentros, que, de realizarse, tendrán lugar durante esta semana.

A la colonia de Artá residente en Palma

Desde hace pocos días, en la capilla de San Blas, de la parroquial Iglesia de San Jaime se ha colocado artístico cuadro con la venerada Imagen de Nuestra Señora de San Salvador, Patrona de aquella villa, realizándose con ello el deseo de la colonia artañense residente en Palma.

En la Casa de la Villa

Una instancia. En el Ayuntamiento, y para optar a la plaza de Ingeniero Municipal, de nueva creación, que por concurso ha de proveerse, ha presentado una instancia el joven ingeniero de Caminos, Canales y Puertos don Antonio Parletti Coli.

El et en el «Pittsburg» El Alcalde delegó ayer su representación en el concejal don Guillermo España para que asistiera al et con el Almirante Andrew» obsequiaba a bordo del «Pittsburg» a nuestras autoridades.

Vista al Alcalde. Visitó, ayer, al Alcalde, don Ignacio Soler Damians, de la Casa de Banca de Barcelona «Soler y Torra Hnos.» quien acompañado del Ingeniero Industrial don Antonio Ferrer, ha venido a estudiar el proyecto de

canalización de sus aguas en sus aspectos técnico y financiero.

Una vez estudiado el asunto, regresaron ambos señores a Barcelona, desde donde harán a nuestro Ayuntamiento las ofertas oportunas en relación con este problema.

Resbalamiento de tierras

En la línea férrea de Manacor a Artá.— Interrupción momentánea del paso del tren.— Los pasajeros llegan a Palma en autos de la Compañía

Como consecuencia de las lluvias torrenciales caídas ayer y esta pasada noche en toda Mallorca, se ha producido en la trinchera arcillosa de «Son Nadals», de la línea férrea de Manacor a Artá, un resbalamiento de tierras, que ha interrumpido momentáneamente el paso del tren descendente de la mañana.

La Compañía, haciendo un alarde de la forma cómo tiene establecidos sus servicios en interés del público, ha dispuesto inmediatamente que sus camiones marcharan a recoger a los viajeros, en el punto donde se ha producido la interrupción, trasladándolos en auto hasta Palma, a fin de que sufrieran las menos molestias posibles.

Las brigadas han procedido inmediatamente a la operación de separar las tierras de la vía, lo que han conseguido al cabo de unas pocas horas.

La matrícula en los Centros docentes

A partir del día 1.º del próximo mes de Abril, quedará abierta la matrícula para el ingreso y enseñanza no oficial en los centros docentes de esta ciudad: Escuela Superior de Comercio, Escuela Normal de Maestros y Escuela Normal de Maestros.

Dicha matrícula estará abierta durante todo el citado mes de Abril.

Para detalles, en las respectivas secretarías de dichos establecimientos.

Del Gobierno civil

Derrumbamiento de casas en Porto Cristo.— Prohibición del juego del «burro».— Nomenclatura

Al acudir ayer mañana al Gobierno civil, para hacer la cotidiana información, nos fué facilitado el siguiente telegrama, recibido por el señor Gobernador, del jefe de la Benemérita de Manacor.

«A las seis horas hoy, en camero Porto Cristo, viento huracanado derrumbó tres casas y varias techumbres de otras, hiriendo levemente a Gabriel Matemalas Barceló, Catalina Mas Verd, Catalina Femenias Llorá, Bárbara Riera Femenias, Francisco Cervera Janne, Gabriel Riera Gomila; éste rota la clavícula izquierda, pronóstico reservado.»

Después nos recibió el señor Pérez G. Argüelles, quien nos manifestó que había prohibido, en absoluto, que se siguiera jugando al «burro» y que hoy será inserta en el «Boletín Oficial» de la provincia, la oportuna circular, para que la prohibición llegue a general conocimiento de cuantos deben velar por el cumplimiento de la nueva disposición.

Nos añadió que había sido nombrado un Inspector de abastos, y que dicho nombramiento había recaído en un individuo que fué serguinte de la guardia civil, hoy retirado.

Serán de la competencia de este funcionario, el exámen y cuidado de que las balanzas de los comercios estén en el fiel, y que los comerciantes cumplan todo cuanto está prescrito referente al peso y calidad de las mercancías, así como también inspeccionar y velar por el exacto cumplimiento de cuantos acuerdos sean tomados por la mencionada Junta.

Finalmente nos manifestó que se había reunido, bajo su presidencia, la Junta de primera enseñanza, en la que se tomaron importantes acuerdos en pro del mejoramiento de la enseñanza.

Tiro Nacional

La Representación Balear nos ha enviado la siguiente nota:

La Junta general, después de dar posesión a la nueva Junta directiva, acordó la organización de un importantísimo concurso, con Campeonatos de Palma, cuyas tiradas empezarán a primeros de Mayo, efectuándose las finales durante la semana de ferias y fiestas.

Se han recibido dos cañones nuevos para los festejos del Campo de tiro, y con ellos podrán efectuarse desde luego tiradas de entrenamiento todos los domingos y los jueves por la tarde.

Se elegerán también diez tiradores de fama y aets de pistola, que formarán los equipos mallorquines encargados de tirar los «matches» concertados con la representación de Tarragona, los cuales han de tener lugar en la segunda quincena de Abril.

Estos «matches», los tendrá cada equipo en el campo de su representación, ante un Jurado, del que formará parte un representante de la otra, y sobre quienes se habrán enviado previamente sellados y devueltos para la debida comprobación.

En la «A. per la C. de Mallorca»

Lectura de poesías

Anoche, a las siete, tuvo lugar en el salón de actos del local de la «Asociación per la cultura de Mallorca», y organizada por la Junta directiva de la misma, la lectura de poesías por el eximio vate y «Mestre en Gay Saber» don Juan Alcover.

Nu numerosa y distinguida concurrencia asistió al acto, entre la que figuraban buen número de Sras y señoritas y relevantes personalidades en la esfera del Arte y las letras.

El Concejal Jurado, señor Crespo de Estrada asistió también, llevando la representación del Alcalde, señor L'ompart. El señor Alcover, acompañado del Presidente de la «Asociación», D. Emilio Darder, y otros miembros de la Directiva, subió al estrado, manifestando que sólo por el cariño que siente por la «Asociación» y por la poesía había aceptado la invitación de recitar

algunas de sus composiciones, puesto que sus condiciones orgánicas no le permitían hacerlo como él hubiera deseado, y pidió que le pedonaran, pues, las deficiencias y que vieran en la lectura un tributo más a la poesía

Empezó recitando la poesía religiosa, tomada de una bella página de las Sagradas Escrituras, titulada «Les desposalles»; siguió luego «Certamen» y «El foraster a Mallorca» que escribió el señor Alcover, para el Arzobispo Luis Salvador de Austria, que tan enamorado fué en su vida de nuestra «roqueta».

Dijo después «En la badia de Pollensa» y «Des: l'aclo», inspirada esta última en tristes y amargos momentos de la vida de su autor, y que fué recitada con tanto sentimiento, que llevó al auditorio la mayor emoción.

Continuó con una serie exquisita de «Eapurnes» y «Proverbials», a los que siguió la poesía «Glose», escrita en homenaje a la poesía popular.

Después recitó la bellísima poesía descriptiva «Notes de Dayà», y continuó con las llamadas «El Rey», «La balanguera», «Anuorarcá», y «Agar» y terminó con la oda «L'hoste».

El señor Alcover fué muy aplaudido, y sus poesías fueron escuchadas con verdadera fruición por el distinguido auditorio, que salió altamente satisfecho del acto.

Peregrinación franciscana

Según noticias, la peregrinación franciscana que todos los años se organiza en esta ciudad, será en el presente, al Santuario de Nuestra Señora de Cura, en donde más ardiente fué el fuego divino que abrazó el corazón del gran apóstol mallorquín Beato Ramón Lull.

Es de suponer que, como siempre, los pueblos de Mallorca se unirán a la peregrinación.

La canalización de las aguas

En el Ayuntamiento, se nos entregó la siguiente nota:

«Como Arquitecto municipal encargado de la sección de aguas y autor del proyecto parcial de canalización de aguas a Santa Catalina, Son Espanolet, Terreno, Corp. Mari y Porto-Pi, me he de permitir hacer algunas aclaraciones al artículo publicado el día 21 del corriente en «La Última Hora».

En dicho proyecto, hoy aprobado por el Ayuntamiento, figura una partida para piezas especiales de 4 955 Kg. de tubos de formas especiales con tubitura, curvos, embrocamientos, cónicos, mangutos, etc. etc., partida que figura en el Concurso de suministro de tuberías.

En el capítulo «Depósito de Agua», en que se detalla el presupuesto de construcción del mismo, se consignan las siguientes unidades de obra:

- 175 35 metros cúbicos de excavación y transporte de tierras.
115 90 id. de fábrica mixta de hormigón y sillería.
8 10 id. de fábrica de sillería en pilares.
24 m. l. de vigas maestras de cemento armado.
84 m. l. de viga de cemento armado en cubierta.
144 m. cuadrados de tablero de cemento armado en cubierta.
36 m. cúbicos de hormigón en solera.
493 97 m. cuadrados de revoco y enlucido de muros y paredes.

En el pliego de condiciones que acompaña al mencionado proyecto dice: «Colocación de tuberías... Se abrirán las cajas y zanjas hasta la rasante determinada y en una extensión bastante de cable para verificar los trabajos ordenadamente. Se aplazará el lecho si fuera preciso...»

Con referencia al estudio comparativo de las ventajas de su utilizar la elevación de las aguas por un depósito en la cota de 40 metros sobre el nivel del mar, aunque no figura especificado, no se insistió en esta solución ya que sólo el coste de la tubería resulta de 1800 m. x 100 pesetas 180 000, para una tubería de 25 cm. de diámetro, es decir de un diámetro cinco centímetros más grande que la lateral a la salida del depósito (elevad.), aumento de diámetro para supir la pérdida de carga de tan largo recorrido.

Al leerse las condiciones económicas, que sólo se esbozaron por considerarse trabajo al que debía cooperar la comisión y leerse la cantidad de 3 por ciento del valor del inmueble beneficiado como arbitrio por derecho de acometida, se advirtió el error de copia, quedando rectificado por el 5 por mil, canon más equitativo que el anterior.

El Arquitecto municipal, Jaime Aleñá

Telegramas detenidos

Relación de los telegramas que se encuentran detenidos en la Central de Telégrafos por faltas de señas de los destinatarios:

- De Inca, para Francisco B unet, plaza de San Antonio.
De Gandía, para Juana Company, calle Campaner, 7.
De Madrid, para Manuel Ceballos, vapor «Infanta Isabel de Borbón».
De Muro, para Margarita Vidal, Estrella, 18.
De Barcelona, para capitán vapor «Torras y Bages».
De Madrid, para Pérez de Castro, Hotel Alhambra.
De Pollensa, para Francisca Coll, Fábrica, 81, Sta. Catalina.
De San Fernando, para José Cañellas, Calana, mercería La Patria.
De Valencia, para Micaela Rigo, Raynés, 8, 2º.
De Trisno, para Catalina Bauzá, Mazagán, Son Espanolet, 20.
De Las Palmas, para José Juan, calle Unión, 32.
De Hiron, para Ivaquia Scano, calle Alcina.
De Cabrera, para María Borrer, calle del Rebaca, 22.
De Barcelona, para Agalló.
De Canals, para Juan Salas.
De la Leguna, para general Cullen Verdugo, Gobierno Militar.

Don Juan Sastre Amengual
Celador jubilado de la Plaza de Abastos
Ha fallecido hoy 25 del corriente
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS
Q. E. P. D.
Su afligida familia al participar a sus amistades tan sensible pérdida les ruegan le tengan presente en sus oraciones y la asistencia al Santo Rosario que se rezará en la parroquial Iglesia de San Miguel hoy miércoles a las seis y media y seguidamente la conducción del cadáver a su última morada, como también a los funerales que para el eterno descanso de su alma se celebrarán mañana jueves en dicha parroquia a las once por cuyos piadosos actos les quedarán, agradecidos.
No se invita particularmente.
Casa mortuoria: Carmen, 45 pral.
Los Excmos. e Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca y Lérida se han dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezcan en sufragio de su alma.

Las jovencitas
delicadas, con sangre débil, faltas de vigor para cruzar sin peligro el periodo de su transformación a mujeres, hallarán con este RECONSTITUYENTE el único remedio seguro, rápido y enérgico.
Contra la inapetencia, anemia, clorosis, raquitismo y demás enfermedades de la pobreza de sangre, se usa con éxito creciente, hace más de 30 años el Jarabe
HIPOFOSFITOS SALUD
Aprobado por la Real Academia de Medicina.
AVISO: recíbase todo frasco que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD en rojo.

Notas de sociedad
Fallecimientos
Victima de rápida dolencia, sufrida con edificante resignación cristiana, y confortada con los auxilios de la religión ha fallecido, en esta ciudad, la virtuosa señora doña Francisca Pons y Vadell.
Q. E. P. D.
A su familia, y en especial a su hijo, don Juan Vida, antiguo empleado de la Casa de don Manuel Salas, expresamos nuestro pésame.
— Después de recibir los Santos Sacramentos, ha fallecido don Juan Sastre Amengual.
El finado era Celador jubilado de la Plaza de Abastos, y por su santidad se conquistaba el aprecio de cuantos le conocían, habiendo sido su muerte muy sentida entre sus amistades.
R. I. P.
Reciba su afligida familia la expresión de nuestro pésame.
Enfermo
Guarda cama ligeramente enfermo, el médico don Antonio Alorda.
Le desamos pronto restablecimiento.

El llamamiento de los oficiales de complemento

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una circular diciendo que con el fin de suar los diferentes criterios suscitados por algunos jefes y oficiales respecto al llamamiento a filas de los oficiales de complemento, se reu vive lo siguiente:

Además de los casos previstos en el artículo séptimo de la real orden circular de 27 de diciembre de 1919 serán destinados a prestar servicio en filas voluntariamente los oficiales de complemento, siempre que las circunstancias lo aconsejen, las que para cada caso se dispondrán por este ministerio.

Como este llamamiento no es para movilizaciones total o parcial, ni para mandos ni escuelas prácticas, no les serán imputables las sanciones señaladas en el primer párrafo correspondiente del artículo 10 de dicha soberana disposición.

Los oficiales de complemento nunca entrarán en turno para el destino a unidades expedicionarias de África.

Todos los oficiales de complemento deberán encontrarse en el día y hora que se designe en pres'a los de la Escuela de reserva, llegando a saber mandar táctica y administrativamente hasta un «comañía, haciéndose responsables a los jefes de cuerpo de que alca ce la aptitud necesaria para ello.

Se vende

La casa núm. 12 de la calle de Vilanova. Informos: Compra-Venta y Admon. de fincas, P. Rastrillo, núm. 4.



# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA

## Servicio radiográfico

(Radiogramas del "Radio Club Baleares.")

### De Alemania

Berlín, 24

**La lucha electoral por la Presidencia**  
Berlín.—Hablando en la ciudad de Dresden, el candidato Heppach ha proclamado otra vez la necesidad de formar la gran Alemania, compuesta por todos los pueblos de lengua alemana.

Y dijo que Alemania debía ingresar en la Liga de las Naciones.  
**Discurso de Jarres en Munich**  
Berlín.—El candidato conservador a la Presidencia doctor Jarres habló en un gran mitin, ayer en Munich, criticando severamente los esfuerzos de la oposición extrema nacional de resolver las diferencias religiosas entre el norte y el sur de Alemania con otra lucha religiosa.

**Carreteras exclusivamente para autos**  
Berlín.—Siguiendo el ejemplo de los Estados Unidos, Alemania va a empezar la construcción de carreteras especiales para los automóviles.  
El primer gran camino que atrá Berlín con Aachen, en la región del Rin, va a ser prontamente construido. La calzada no será cerca más que de las grandes ciudades de Aachen, Dueren, Colonia, Düsseldorf, Duisburg, Ham, Bielefeld, Hannover y Berlín.

### De Francia

París, 24

**El presupuesto francés**  
París.—El informe de Beranger a la Comisión de Hacienda del Senado, demostrando el actual equilibrio del presupuesto, fué aceptado unánimemente.  
Los ingresos exceden en los gastos en cuatrocientos setenta y ocho millones de francos.

**Los aviadores Lamaitre y Arrachard**  
Lyon.—Los aviadores Lamaitre y Arrachard han llegado a esta ciudad de donde saldrán para Villacoublay.  
**Fallecimiento de un artista**  
París.—Ha fallecido en esta capital el célebre cantor Me e el isedec.

**Cordialidad franco-japonesa**  
Marsella.—Claude, Embajador del Japón ha llegado a esta ciudad y ha declarado la gran influencia moral que Francia ejerce en el Japón y que cada día va en aumento. Insiste sobre la profunda impresión que produjo en los miembros de la misión japonesa Yamagata, su visita a la Indochina, cuyos miembros repletileron a Claude, a su regreso, que muchos prejuicios que dominaban a los japoneses se disiparon gracias a este viaje.  
Claude añadió que se congratulaba también de hacer constar que el más perfecto acuerdo se ha establecido respecto a las cuestiones aduaneras que interesan a ambos países.

**El tratado comercial con Alemania**  
París.—Ayer, se continuaron las negociaciones para el tratado comercial e industrial franco-alemán.  
**Diputado por Alsacia que hablará en alemán, en la Cámara francesa**  
París.—El diputado alsaciano, comunista Huber, piensa pronunciar esta tarde en la Cámara el primer discurso en alemán, tratando de la cuestión de Alsacia.  
Huber no sabe hablar francés sino alemán y el dialecto alemán alsaciano.  
**Delegación alemana.—La cuestión aérea**  
París.—Se anuncia oficialmente la llegada a esta capital de una delegación alemana de expertos en aeronáutica, cuya visita tiene por objeto tratar, en el Consejo de Embajadores, sobre las restricciones que impiden el desarrollo de la industria de aeronaves en Alemania.

Se harán grandes esfuerzos para abolir las restricciones que impidan a Alemania el establecimiento de grandes líneas de transportes y pasajeros a través de Alemania y para poder construir los aparatos necesarios.

### De Inglaterra

Londres, 24

**La base naval de Singapoor.**—MacDonald la combate  
Londres.—En la Cámara de los Comunes, MacDonald ha criticado el establecimiento de la base naval de Singapoor.  
Bridgemen, primer Lord civil del Almirantazgo, declaró que la política naval de la Gran Bretaña, no está en manera alguna dirigida contra el Japón y reconoció la actitud perfectamente correcta del Gabinete de Tokio.

**En memoria de Lord Curzon**  
Londres.—En la Cámara de los Comunes los diputados han rendido un homenaje a la memoria de Lord Curzon.  
**A favor de Polonia**  
Londres.—Según el «Times», Chamberlain ha insistido cerca del Gobierno alemán sobre la importancia de no molestar a Polonia.  
**Nueva comisión Interaliada**  
Londres.—El responsable de «Le Matin» en esta capital, afirma que los gobiernos aliados han acordado, según lo pedido en la nota alemana, que se nombre un nuevo comité militar para que examine otra vez el informe de la comisión militar interaliada de investigación.

**Las fronteras de Dinamarca**  
Londres.—El «Daily News» dice que Dinamarca ha informado al gobierno inglés de sus inquietudes a que ha dado origen el asunto de las fronteras de Slewig Holstein.

### Debate sobre el pacto de Ginebra

Londres.—En la Cámara de los Comunes, se ha suscitado, hoy, un gran debate al tratar del pacto de Ginebra. Henderson, Lloyd George, MacDonald y Fisher tomaron parte activa en la discusión, analizando el documento en el cual el propio Chamberlain considera el pacto muerto y buried.

**Acuerdo sobre la intervención militar en Alemania**  
Londres.—Los Gobiernos de los poderes aliados han llegado a un acuerdo sobre los métodos que se han de seguir al tratar de la nota de intervención militar interaliada.  
**Herriot a Londres?**  
Londres.—Según telegrama que publica el «Daily Herald», el jefe del Gobierno francés M. Herriot está planeando un viaje a Londres para arreglar personalmente las divergencias entre Inglaterra y Francia.

### Notas sueltas

Burdeos 24.

**La Exposición Universal de Filadelfia.**—Se invita a todas las naciones  
Washington.—El Presidente Coolidge ha invitado oficialmente a todas las naciones de la tierra, para que participen en la Exposición Universal, que se celebrará el año próximo en Filadelfia.  
**Los Reyes de Inglaterra en Pisa**  
Pisa.—Los soberanos ingleses han visitado la ciudad.  
**Nuevo gobierno finlandés**  
Helsingfors (Finlandia).—Ha sido encargada la formación de nuevo gobierno finlandés el profesor Tulehinen.

**El buque mayor de la marina norteamericana**  
Nueva York.—Será botado al agua en Cambin (New Jersey) un buque porta torpedos que será el más grande de la marina norteamericana.  
El buque desplaza treinta y cinco mil toneladas, y puede cobrar a bordo sesenta aeroplanos, y viajar a una velocidad de treinta y tres nudos por hora.  
**El Príncipe de Gales a África**  
Portsmouth.—El domingo, el Príncipe de Gales embarcó en este puerto, para efectuar el viaje que tenía proyectado al Sur de África.  
**Descarrilla el expés Varsovia-Krakau.**—Muertos y heridos  
Varsovia.—El tren expés Varsovia-Krakau descarrilló ayer cerca de Rogow.

Tres pasajeros fallecieron a causa del accidente, y muchos resultaron heridos de gravedad.  
**Fallecimiento de la exemperatriz Carlota de Méjico (I)**  
Bruselas.—Telegramas recibidos de esta capital anuncian que la exemperatriz Carlota de Méjico murió ayer en esta ciudad a la edad de ochenta y cuatro años.  
(I) N. de la R.—Merla Amelia Carlota, exemperatriz de Méjico, nació el 7 de Julio de 1840: hija de Leopoldo I, Rey de los belgas.

El 27 de Junio de 1857 se casó con el archiduque Maximiliano de Austria, después emperador de Méjico (10 Julio 1865) bajo el nombre de Maximiliano I.  
En las circunstancias críticas en que se hallaba colocado el novel emperador, ella demostró mucho valor y resolución; pero su razón, conmovida con los terribles acontecimientos que tuvo que presenciar, se alteró por completo, y en tal estado ha muerto la desgraciada princesa, ignorando el trágico fin de su augusto esposo.

**El Japón y la base naval de Singapoor**  
Tokio.—El proyecto inglés de establecer una nueva base naval inglesa de Singapoor está causando considerables molestias al Japón.  
La prensa japonesa predice una nueva era de armamentos si el proyecto naval británico se lleva a cabo en la actualidad en Singapoor.

**Franklin Bouillon en Angora**  
Constantinopla.—Franklin Bouillon ha llegado a Angora, siendo acogido cariñosamente por las más distinguidas personalidades.  
**El pacto económico franco-belga**  
Bruselas.—Se dice que el Gobierno belga, por mediación del Ministro de Relaciones extrajeras, ha pedido el Gobierno francés que alargue el plazo para poder estudiar más detenidamente las proposiciones del pacto económico franco-belga.

Las negociaciones que debían reanudarse el día veintiséis del mes actual, serán, probablemente, aplazadas por tiempo indefinido.  
**Para una estación radiográfica en Angora**  
Constantinopla.—El Gobierno turco ha votado un crédito de dos y medio millones de libras turcas, para la construcción de una gran estación radiográfica cerca de Angora.

**Las garantías alemanas por la paz**  
Washington.—El Gobierno norteamericano ha sido informado por el Gobierno de Berlín de las garantías y garantías que ha dado a Francia y a Inglaterra para garantizar la paz de Europa.  
Parece que el Gobierno norteamericano ha sido también invitado a ser participante en dicho pacto.

**Accidente de aviación**  
Moscow.—Cerca de Tiflis, tres notables comisionados de los soviets, que viajaban en un aeroplano, debido al incendio del motor, cayeron al suelo, quedando muertos, así como el piloto.

**El conflicto entre Tacna y Arica**  
Washington.—El Presidente Coolidge ha nombrado al general Pershing, árbitro en el plebiscito de Tacna y Arica.

### De esta mañana

Berlín, 25 (10 15)

**En la Cámara de los Comunes.**—Manifestaciones de Chamberlain.—Lo que dice Baldwin  
Chamberlain ha declarado en la Cámara de los Comunes que está convencido de la sinceridad de las proposiciones alemanas respecto al pacto de garantía, que abrirían perspectivas para un nuevo y mejor arreglo de las cosas.

Dando cuenta de sus entrevistas con Herriot, Chamberlain dijo que habíase negado, obedeciendo órdenes del Gabinete, a prestar la firma inglesa para la alianza unilateral anglo franco belga, dirigida contra Alemania.

Baldwin dijo que Europa encontraríase más cerca de la verdadera paz que después de la firma del tratado de Versalles, si tuviesen éxito los esfuerzos hechos por Chamberlain. La alianza anglo-franco belga, añadió, sería pedida por Francia desequilibraría la balanza de poderes.

**Conferencia aplazada**  
La Conferencia del desarme proyectada por Coolidge ha sido aplazada hasta la próxima primavera.

**La cuestión polaca**  
El ministro de relaciones polacas Skrzynski ha seguido sus conversaciones con Chamberlain, a quien ha declarado que la modificación de las fronteras polacas originaría una nueva guerra.  
**Viaje de la ex-Kromprinzesa—Visita a los Reyes de España**  
La Ex Kromprinzesa Cecilia, acompañada de sus hijos, en la próxima semana embarcará en viaje de regreso por el Mediterráneo. El príncipe Luis Fernando visitará a los Reyes españoles.

**Negociaciones.—Nuevas manifestaciones de hostilidad**  
Establéronse negociaciones entre Méjico e Inglaterra sobre el restablecimiento de las relaciones diplomáticas.  
Ante la Legación americana en Lima hubo nuevas demostraciones hostiles motivadas por el laudo de Coolidge respecto a la cuestión de las provincias de Tacna y Arica.

**Las víctimas del ciclón americano**  
El número de víctimas en la zona norteamericana abarcada por el último ciclón importa mil doscientos y tres mil cien heridos.  
**Baja del trigo en China**  
El trigo para Mayo en Chicago ha bajado nuevamente de 169 a 165.

**El interés del empréstito alemán**  
El Gobierno alemán ha fijado el interés del empréstito de guerra en cinco por ciento, empleando para pago de intereses ochenta millones anuales.

## Desde Madrid

### Noticias varias

Madrid, 24 (1 00)

**Exportación de patata**  
La «Gaceta» de ayer publica una extensa real Orden, autorizando la exportación de patata temprana, hasta 50.500 toneladas, de las que corresponden a 25.000 toneladas a Cataluña, 25.000 a la región de Levante y las 500 restantes a la provincia de Málaga, debiéndose verificar la exportación, antes del 1.º de Julio próximo.

**Real orden**  
Se ha publicado una Real Orden disponiendo que en el caso de empate de dos o mas opositores en las oposiciones a las primeras categorías del Cuerpo de secretarías de Ayuntamiento, deberá el tribunal resolver libremente, atendiendo el conjunto de los ejercicios y al mérito y circunstancias de los interesados.

**Prensa Asociada**  
**El servicio telegráfico**  
A consecuencia de los temporales, ha sufrido avería la línea telegráfica. Debido a ello, al cerrar la edición no hemos recibido aún las conferencias de hoy, ni las de Madrid ni la de Barcelona.

### Clases Pasivas

Revista anual

En el próximo mes de Abril, se pasará la revista anual de Clases Pasivas, ante el señor Interventor de esta Provincia, con arreglo a las instrucciones publicadas en el «Boletín Oficial» de esta provincia, de fecha 17 del corriente, en los días que a continuación se expresan, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde, en la forma siguiente:  
Días 14, 15 y 16.—Pensionados remuneratorios y jubilados.  
Días 17 y 18.—Montepío civil.  
Días 20, 21 y 22.—Montepío militar.  
Días 23, 24 y 25.—Retirados.  
Días 27, 28 y 29.—Nóminas sin distinción.

### De Instrucción pública

**Nombramientos.**—Han sido nombrados vocales de la Junta provincial de Primera enseñanza de Baleares, don Juan Aguiló, don Miguel Ribas, don José Auba y doña Margarita Rusiñol.  
**Nombramiento de maestros.**—Ha sido nombrada por la Sección administrativa de 1.ª enseñanza, Maestra sustituta temporal de Sinesia doña Antonia Juan Literas y don Juan Gornés Pons para Dayá.

**Maestros nombrados por el 5.º turno.**—Han sido nombrados:  
Número 408, don León Castillo Lloret, para Ferrerías.  
419 don Guillermo Tur Silijar, para San Rafael.  
477, don Bernardo Sampol Flot, para San Jorge.  
488 don Sebastián Fran García, para San Juan Bautista.

### Del Estatuto Provincial

**La elección de diputados provinciales en Baleares**  
De la «Gaceta» del día 21, en la que se inserta completo el Estatuto Provincial; saca mos del artículo 54 lo siguiente, que hace referencia a cómo se elegirán los diputados provinciales y particularmente los de nuestra Isla.

«Para la elección de diputados provinciales directos, así los titulares como los suplentes, formará cada provincia una sola circunscripción, dividida en los mismos distritos y colegios que se hayan fijado para las elecciones municipales.  
No obstante, Baleares se considerará dividida en tres circunscripciones: Mallorca con cuatro diputados directos. Menorca, con dos, e Ibiza con uno.

Y en el artículo 59, al tratar de los diputados corporativos, dice:  
«Baleares se dividirá, para la elección de diputados corporativos, en las mismas circunscripciones establecidas para la de Diputados provinciales directos.»

### Exámenes en la Audiencia

**Para procuradores y secretarios de Juzgado municipal**  
En la última decena del próximo mes de Mayo, se celebrarán, en esta Audiencia, con arreglo a lo prevenido en el Reglamento de 18 de Abril de 1912, exámenes generales para aspirantes a Procuradores de los Tribunales.

Los que deseen tomar parte en ellos, deberán presentar sus solicitudes, dirigidas al Presidente de la Audiencia, dentro de la primera quincena del próximo Abril, acompañadas de los documentos que enumera el artículo 5.º del repetido Reglamento.  
También, y durante el próximo mes de Mayo, en su última decena, se celebrarán exámenes de aspirantes a Secretarios y suplentes de Juzgados municipales.

Los que deseen tomar parte en los mismos, deberán presentar sus instancias en la Secretaría de Gobierno, dirigidas al Presidente, dentro de los primeros 20 días del próximo mes de Abril.

### El crucero norteamericano "Pittsburg"

**Visitas al buque**  
Aprovechando el permiso concedido por el vice Almirante Andrews, para visitar el crucero norteamericano «Pittsburg», fueron, ayer, por la mañana, hasta las dos y media de la tarde, bastantes los curiosos que se trasladaron al buque.  
Para mayor comodidad de los visitantes las mismas falúas del buque los trasladaban desde el muelle al crucero.

**El día**  
Ayer, por la tarde, a bordo del crucero «Pittsburg», tuvo lugar el anunciado té con el cual el vice-Almirante Andrews obsequia a nuestras autoridades, distinguidas personas y coetá de su país en nuestra ciudad.  
El número de invitados a bordo, fué muy numeroso.

Hicieron los honores a los visitantes el vice-Almirante y la oficialidad del buque.  
Asistieron al té el Capitán general, señor Marqués de Cavalcanti, el señor Cobarrador civil, el Concejil señor de España, en representación del Alcalde; el Presidente de Sala, señor Peláez; el Gobernador Militar interino, señor Palou de Comas; el Comandante del «Cadaro», el Comandante de Marina de Soller, señor M. Nojo, y representantes de las diferentes Armas y Cuerpos de nuestra guarnición.  
Asistieron también la colonia norteamericana y distinguidos elementos de la colonia inglesa.  
Los invitados se trasladaron a bordo del «Pittsburg» en las falúas del mismo.  
Amenizó la fiesta la banda del crucero.

**Marcha del «Pittsburg»**  
Hoy, a primeras horas de esta madrugada, se ha hecho a la mar el crucero norteamericano «Pittsburg».

### A los Sres. Sacerdotes

Se avisa a los de esta capital, que mañana, en el sitio de costumbre, se celebrará el ejercicio del Rostro Espiritual, cuyos actos serán a las once de la mañana y a las cuatro de la tarde.

### Boletín religioso

**MANANA**  
**Santos.**—Santa Eugenia, virgen y mártir.  
**Cuarenta Horas.**—Concluyen en el Socorro, a la Anunciación de Nuestra Señora. Exposición a las seis y media. Por la tarde, a las seis y tres cuartos, Rosario, meditación, estación cantada y reserva de S. D. M. precedida de solemne Te Deum.  
**Visita.**—A Nuestra Señora de la Paz, en San Jaime.

### Sueltos y noticias

**Hallazgo**  
Queda depositado en las oficinas municipales un anillo con fríasales, el cual será entregado al que acredite ser su dueño.

**Accidentes del trabajo**  
Ayer fueron asistidos, en el Dispensario de la Mutualidad de Accidentes, los siguientes obreros, por heridas que se produjeron trabajando:

Francisco Durán Tous, aserrador, domiciliado en la calle de las Animas, núm. 52, de una herida incisa en el dedo medio de la mano izquierda.  
Juan Ferrá, mecánico, domiciliado en la calle de Honderos núm. 225, de una contusión en el pie derecho.  
Antonio Salameca, herrero, domiciliado en Establiments, de un esguince en la región lumbar.

**Madrina de guerra**  
La solicita, por nuestro conducto, el soldado Laureano Terré, cuya dirección es la siguiente: Comandancia General de Lerache.

Granos, bronquitis, herpes etc. Use **GOTAS MADRES SULFUROSAS BAR.** Preventivas de la GRIPPE y enfermedades contagiosas, Frasco 3 ptas.

**Solar**  
Se vende de dos mil metros en el ensanche, con fachada a cuatro calles; Ronda Poniente, Dámaso Gálvez, Camino San Serra y Camino de Ronda. Informes, Casa Codina, Unión, 8, Palma.

**Armónium**  
Se desea adquirir, en buenas condiciones. Para informes, en esta Redacción.

**Escuela de Náutica**  
Exámenes: 20 Marzo, Junio y Septiembre. El Centro de Enseñanza, con la cooperación de D. Pablo Morey expofesor de la de Palma, tiene establecida la preparación completa. Informes: Morey, 8-1.º

**TODOS FUMAN MI PAPEL**  
por su calidad y precio, siendo el primero y UNICO ESTUCHE que por dedicar sus cubiertas a publicidad puede ofrecer al público sin desmerecer su clase  
**100 HOJAS** y una artística fotografía al final, por **10 CENTIMOS** Pida usted siempre «MI PAPEL»

**Directora de Corte**  
Se necesita para dirigir sección de importante Casa de Bordados. Razon: Centro de Anuncios.

**Lo mejor de lo mejor!**  
Máquinas de Escribir **Continental**  
Casa Bar-Lock  
Quint, 7, Palma

**Bordadoras y Aprendizazas**  
Se necesitan para taller de ropa blanca. **Palau y Rosselló**—Gloria, 25.

**Pianos Chassaigné Freres**  
Ventas al contado y a plazos. **CASA BANQUE, Colón, 34, Palma**

**Elixir Estomacal de SAIZ DE CARLOS**  
Tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las enfermedades del ESTOMAGO e INTESTINOS  
**DOLOR DE ESTOMAGO**  
**DISEPSIA**  
**ACIDIAS Y VÓMITOS**  
**INAPETENCIA**  
**DIARREAS EN NIÑOS**  
y todos los que se originan con ESTREÑIMIENTO  
**DILATACIÓN Y OLEPAS**  
del ESTOMAGO  
**DISENTERIA**  
Muy eficaz contra las disenterías de los niños, incluso en la época del DENTADO y ADMISION.  
**30 AÑOS DE ÉXITOS CONSTANTES**  
Este es un remedio seguro y eficaz que el enfermo puede tomar, sin necesidad de receta, en cualquier momento de su vida.  
5 pastillas blancas, con envoltura para cada una.  
Venta: Sarratón, C. de Francia, 14, MADRID e y principales farmacias



AGUAS  
MINERALES  
NATURALES DE

Proprietarios: Vda. e hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid

# CARABAÑA

De venta en todo el mundo

PURGANTES  
DEPURATIVAS  
ANTIBILIOSAS  
ANTIHERPETICAS

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

### SERVICIOS DIRECTOS

#### LINEA CUBA-MEXICO

El vapor Alfonso XIII saldrá de Bilbao el 16 de Marzo de Santander el 19 de Gijón el 20 y de Coruña el 21 para Habana y Veracruz y Tampico.

**LINEA A PUERTO RICO, CUBA, VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO**  
El vapor Manuel Calvo saldrá de Barcelona, el día 10 de Marzo Valencia el 11, de Málaga el 13, de Cádiz el 15, para Las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Habana, Santiago de Cuba, la Guayra, Puerto Cabello, Curacao, P. Colombia, Colón, y por el Canal de Panamá a Guayaquil, Callao Molleto, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaiso.

Nota.—Por razón de la Ley Volstead (Ley seca) ha sido suspendida la escala a Puerto Rico en los viajes de ida.

#### LINEA DE FILIPINAS Y PUERTOS DE CHINA Y JAPON

El vapor Isla de Panay saldrá de Coruña el 15 de Marzo, de Vigo el 16 Lisboa el 17 facultativa y de Cádiz el 19 de Cartagena el 20 de Valencia el 21 de Tarragona (facultativa 22 y de Barcelona el 25 Marzo para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore Manila, Hong-Kong, Sanghai, Nagasaki facultativa Kobe y Yokohama.

#### LINEA A LA ARGENTINA

El vapor Reina Victoria Eugenia saldrá de Barcelona, el 4 de Marzo de Málaga el 5 y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Rio Janeiro, Montevideo, y Buenos Aires.

Coincidiendo con la salida de dicho vapor llega a Cádiz el S. Carlos que sale de Bilbao y el último de cada mes, de Coruña el 1.º, de Villagarcía el 2, de Vigo el 3, con pasaje y carga para la Argentina.

#### LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEXICO

El vapor Antonio López saldrá el 25 de Marzo de Barcelona, el 26 de Valencia el 27 de Málaga y el 30 de Cádiz para Habana y Veracruz.

Nota.—Por razón de la Ley Volstead (Ley seca), ha sido suspendida la escala de New-York en los viajes de ida, efectuándose el recorrido directo desde Cádiz a Habana.

#### LINEA DE FERNANDO POO

El vapor Monserrat saldrá el 15 de Marzo de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y el 20 Cádiz para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Dicho vapor enlazará en Cádiz con otro de la Compañía que admitirá carga y pasaje de los puertos del Norte noroeste de España para todos los de escala de esta línea.

#### AVISOS IMPORTANTES

Rebajas a familias y en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales por camarotes especiales.—Los vapores tienen instalada la Telegrafía sin hilos y aparatos para señales submarinas, estando dotados de los más modernos adelantos tanto para la seguridad de los pasajeros como para su confort y rapidez.—Todos los vapores tienen un médico y capelán.

Las comodidades y trato de que disfruta el pasaje de tercera, se mantiene a la altura tradicional de la Compañía.

Rebajas en fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el Servicio de Comunicaciones Marítimas.

#### SERVICIOS COMBINADOS

Esta Compañía tiene establecida una red de servicios combinados para los principales puertos, servidos por líneas regulares, que permiten admitir carga y pasajeros para:

Liverpool y puertos del Mar Báltico y Mar del Norte.—Zanzibar, Mormabique y Capetown.—Puertos de Asia Menor, Golfo Persico, India, Sumatra Java y Cochinchina.—Australia y Nueva Zelanda, Ilo-Ilo, Cerú, Port Arthur y Vladivostok.—New Orleans Savannah, Charleston Georgetown, Baltimore Filadelfia, Boston, Quebec y Montreal.—Puertos de América Central y Norte América en el Pacifico, de Panamá a San Francisco de California.—Punta Arenas, Coronel y Valparaiso por el Estrecho de Magallanes.

#### SERVICIOS COMERCIALES

La Sección que por estos servicios tiene establecida la Compañía, se encargará del transporte y exhibición en Ultramar de los Muestrarios que le sean entregados a dicho objeto y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, desean hacer los exportadores.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajes, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

Agentes en Palma, JAIME M. GRANADA, Plaza Antonio Maura, núm. 4.



## La mejor tintura progresiva es La Flor de Oro

USANDO ESTA PRIVILEGIADA AGUA NUNCA TENDREIS CANAS NI SEREIS CALVOS

Esta tintura es inofensiva e higiénica, no contiene nitrato de plata y se usa sin necesidad de preparación alguna; ni siquiera debe lavarse el cabello ni antes ni después de la aplicación. La Flor de Oro conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro o castaño, y nunca toma el color negro exagerado de otras tinturas, que en vez de disimular ridiculizan. Su aplicación es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta, por lo que, si se quiere, la persona más intima ignora el artificio. La Flor de Oro no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Con el uso de esta agua se cura la caspa, tonifica y vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades.

35 AÑOS DE EXITO



### Lomos doloridos

Reumatismos, Artritis, Gota, Piedra, Ciática y todas las afecciones del hígado, riñones, articulaciones, se curan con los **Lithinés del Dr. Gustín**

Un paquete disuelto en un litro de agua, da, en el acto, la mejor agua mineral.

150 Ptas. la caja de 12 paquetes para hacer 12 litros de agua mineral dulciosa y eficaz.

Deposito unico para España: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria BARCELONA.

## Sándalo Pizá

Mil pesetas

el que presenta "Cápsulas de Sándalo", mejores de las que el doctor Pizá de Barcelona y que carece más pronto y raramente todas las "enfermedades artríticas". Premiado con Medallas de Oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París 1889. 115 años de éxitos sucesivos. Únicamente aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias Corporaciones científicas y reconocidas prácticas diariamente las prescriben a conocimiento de los médicos sobre todas sus afecciones.—Frascos 4 ptas.—Farmacia del doctor Pizá plaza del Pinar, 6, Barcelona y principales de España y América. Se admiten por correo anticipando valor.

## El Reumatismo

Localizado o generalizado, reviste las formas aguda ó crónica. Cada crisis se traduce en hinchazón de las articulaciones, y todo movimiento se convierte en dolor para el paciente. Dicha enfermedad indica que en la sangre existen impurezas. De ahí la necesidad, no solamente de calmar los dolores sino de restablecer el equilibrio de la nutrición y sobre todo de purificar la sangre. Para lo cual, el Cuerpo médico aconseja el

## Depurativo Richelet

cuya acción poderosa y rápida sobre la sangre restablece la buena circulación y favorece el trabajo eliminador de los riñones, del hígado y de la piel

Como preventivo, deberá observarse el tratamiento cuando menos 2 veces en el año. Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Laboratorio L. Richelet, de Sedan, 6, rue de Belfort, Bayona (Francia).

## Hules ingleses

PARA MESAS, TAPETES, SALVA MANTELES, ETC.

Rica colección

Manteles de hule tamaño 140 por 140 mts.

a 5 pesetas uno

Telas gomadas para camas de las mejores procedencias

El surtido más completo que interesa a V., lo encontrará en la

## Casa CODINA

Calle Unión, 8.-Palma

Su mucha venta permite reducir los precios al justo límite, en beneficio de sus clientes.

### Se alquila

Bonito y espacioso entresuelo situado en la calle del Sol, número 38.

Jardín y agua a grifo. Para informes en el 2.º piso.

### Se desea

Criada para todo servicio. San Miguel, 320 1.º

### Pérdida

De una sortija oro con inscripción en el interior. Razón: Centro de Anuncios

### Granja Barcino-Censell

Huevos para incubar de pura raza, de verdaderas aves de producto seccionadas al nido registrador.

MALLORQUINA NEGRA mejorada de Menorca y PRAT LEONADA robusta y propia para jardines. Cu tivamos otras razas. Precios gratis por correo.

### Vinos de mesa Oliver

De venta suculista de San Jaime, núm. 3, callejón, y Men ed, 8

## LA FILADORA

CONTINUA LA BARATURA

Actualmente

VENTA de todos los RETAZOS de

LA TEMPORADA

Visitar la Casa que vende

MAS BARATO

•• SAN MIGUEL, 63 y 65 ••